La prensa es un baluarte de la cultura.

NUEVOS HORIZON

SEMANARIO IMPARCIAL Y DE INFORMACION

Director y Admor.: FRANCISCO H. MARADIAGA

Jefe de Redacción: CARLOS G. ESCOBAR

Luchando v perseverando es como se vence.

Año I

Trujillo, Honduras, Sábado 9 Septiembre de 1933

N9 36

ULTIMA DE CAMBIO

TABIAMOS pensado poner punto final a estas molestas disquisiciones, que apartan la orientación seria que hemos querido imprimirle a nuestra publicación; deseábamos no seguir ensuciando las páginas de nuestro Semanario con la historia un poquilla nebulosa del Gral. Juan Blas Pagoaga; pero se hacen imperativas estas últimas declaraciones por si todavía hay alguien que no tenga bien enfocado al general.

Niega, a pie juntillas, el generalísimo haber inventado la especie de que nosotros haríamos defensa al Lic. Discua; niega asimismo que no ha intentado matar a Nuevos Horizontes, diciendo que para tal fin, en nada ha tenido que entenderse con los estimados propietarios del taller donde se edita: y a renglón seguido dice el muy....general que "lo que puede suceder es que dichos señores Castillo, oyendo cierto rumor de crítica, respecto a tener en su propia casa un nido de defensores de su verdugo, cambien de modo de pensar y los hechen Con lo cual el mismo general confirma la pequez de sus intenciones con respecto a que se nos quite la imprenta, porque aunque quiera atribuir tal crítica a un sujeto impersonal, a las claras se entiende, que dicha crítica es personalísima de él.

Le impresiona al general, causándole indefinible pena, el que digamos que solo nos debe favores, va que no recordamos haberle hecho mal alguno, para estar tan enconado con nosotros. Tiene razón porque quizá no son favores, o mejor, no se agradecen los que se reciben cuando estos proceden de personas inferiores.

Y, ¿cuáles son los blasones del general para creerse superior a nosotros?

Oíga general: su vida social, su vida profesional, su vida política, su vida militar y su vida de periodista le tiene bien perfilada su gran persona-

Es decir, que Ud. como miembro de la comunidad está latuado de lacras; como profesional, es un simple "sacamuelas"; como político, un "gallogallina"; como militar, "flojo en la guerra y bravucón en la paz"; y como periodista constituye una mancha en el cielo de la Prensa Nacional. Entonces, ¿cuál es su grandeza?

Al menos es difícil reconocérsela y en cuanto a nuestra humilde personalidad, le diremos que el día que estuvieramos estigmatizados con sus lodos, sencillamente nos volaríamos el cráneo, porque prefeririamos la muerte fisiológica, que sobrevivir a una muerte moral.

Un hombre es superior a otro hombre cuando haciendo la comparación entre ambos, resulte uno de ellos con un saldo mayor de virtudes; pero jamás porque ha disfrutado de prebendas y posición en cualquier orden, a fuerza de aniquilar la propia dignidad.

No puede ser Ud. superior a nosotros antes o después de los siguientes hechos: Cuando nosotros editabamos Nuevos Horizontes en su semi-taller, en una serie de artículos, y despojados de todo interés personal, combatíamos enérgicamente los abu sos de La Truxillo, defendiendo paladinamente los caros intereses del trabajador de nuestra Patria: v ¿qué hizo Ud? pues sencillamente vender nuestra ac ción patriótica; Ud. recibió las monedas judaicas y se comprometió a callarme, por lo cual Ud. vino en carro expreso y nos quitó su semi-taller; siendo ésta la forma en que salimos de su imprenta y no como pretende hacer creer al público.

Y con todo estos procedimientos de alta traición, quiere valer más que nosotros?; y no le decimos que aun aspira a la Presidencia, porque se com prende que este caso de Ud. es el colmo de la chi-

fladura digna de la Psiquiatría.

Dice el general que no le tiene miedo al asesinato. Naturalmente....como va a tener miedo, al contrario, "lo tiene muy sin cuidado" porqué sabe que este Régimen no es de asesinatos y al con trario de otras épocas el Estado de Sitio de ahora es más bien una garantía de vidas y haciendas.

Ahora lo que pasa es que Ud. le anda buscando TRES PIES AL GATO y no es remoto que los muchachos en un rapto de entusiasmo le sacudan

la mora.

Y usando de reciprocidad, le aconsejamos que se limpie de tanta lacra, que concilie su sér moral con su sér material, para que se, reintegre, para que se rehabilite.

Este es nuestro último deseo, con el cual nos despedimos.

HORAGIO MOYA POSA -ABOGADO Y NOTARIO-

Se hace cargo de toda clase de asuntos relacionados con su profesión.

Trujillo. Oficina: frente al Telégrafo.

Sensible fallecimiento

En la capital de la República, dejó este valle de lágrimas, el 4 del corriente, la muy apre ciada señora doña Francisca Cubas v. de Herrera, madre del Dr. Magin Herrera, quien tuvo q' regresar del viaje a México, de la excursión hondureña que se dirigía para aquella próspera nación del Padre Hidalgo.

La extinta era familiar del Director de éste Semanario por cuyo motivo el personal de éste, le presenta su más sentido pésame.

P. G. Castillo

Importador--Exportador

TRUJILLO, HONDURAS.

RAMON RODAS DENTISTA

DENTISTA AUTORIZADO POR LA FACUL-TAD DE MEDICINA, CIRUJIA Y FARMACIA

Pone en conocimiento de sus clientes que por motivo del cargo que desempeña no puede atenderlos en la for-ma en que anteriormente lo hacía, por lo que ha distribuido los días de trabajo en la siguiente forma:

EN SAVA: Sábado, Domingo y Lunes.

EN SONAGUERA: Mártes, Miércoles, Jueves y Viernes.

Espero que mis clientes me sigan favoreciendo con sus trabajos.

Ofrezco como siempre puntualidad y esmero en los trabajos, los que son garantizados por diez años.

Savá. Mayo 1933.

ปี ของราชราชราชรบบ อองสะเรอร … จะการวิธีราชบ ของราชราชราชราช

-: El Bazar Hindostán :-

PROPIETARIOS: II. W. ALY C9.

ofrece a su clientela un buen surtido de artícu los de primera calidad; calzado, ropa, perfumes, lociones, etc. a precios los más bajos de la plaza.

Trujillo, Honduras.

Calle de La Calzada.

Una vez acerqueme compungido A mi madre. Mi madre fué una santa que pasó por el mundo; bondad tanta, n otro corazón no lo he conocido. en otro corazon no lo ne conocido.

Valor la iba apedir, consuelo, olvido
para seguir viviendo. En mi garganta
se anudaba la voz. Ella con cuánta
piedad oyó mi acento dolorido.

La iba mostrar el mar de mis tristeza, la roca de mi duda; la maleza agresiva y hóstil de mi fastidio; a pedirle de amor una mirada que, al radiar de mi senda desolada, me apartase del antro del suicidio.

Madre-La dije-el fardo de la vida me agobia de tal modo, que no puedo resignarme a vivir, y voy sin miedo, a entrar a la región desconocida.... ¡Salvame!-Su mirada condolida se alzó a compaz de su tembloroso dedo, y espera-dijo con susurro quedo-Dios besará los labios de tu herida!

ELDR, H.W. HULLINGHONRT

Encuéntrase en Trujillo a la orden de su numerosa clientela en su clínica Dental

Precios al alcance de todos

después cogió en sus manos mi cabeza y la apoyó en su seno, que el quebranto enjutó en una vida de tristeza; v humedeció mi frente mientras tanto. como con un bautizmo de pureza con el agua bendita de su llanto!

111

Sus lágrimas de amor, esencia pura de su inmenso pesar-en lluvia clara cayeron, y en los surcos de mi cara formaron un arrovo de ternura: arroyo, que al mojar la camisura de mis labios, dejó una huella rara; ¡dejó miel en mi boca, como para endulzar todo el mar de mi amargura! era que el llanto del amor materno, que, hasta entonces pensé, fuera el acibar como los otros llantos, aunque tierno; dejando, al estallar, las celdas rotas del panal de aquella alma, como almibar se desgranaba en trasperentes gotas!

¡Juráme por tu Dios, que mientras viva No te mataras. ¡Jurálo hijo— Mi madre, estremeciéndose, me dijo, y se quedó un instante pensativa, después, con una voz muy compasiva, continuó: Solamente eso te exijo: luego ... puedes matarte que de fijo, no será tu alma de Satan cautival no sera tu alma de Satan cautival (Porqué habre de pedir con tanto celo, Al Supremo Hacedor después de muerta, que te perdone, que obtendré mi anhelo! Y cuando expires, estaré yo alerta, para adornar, a tu llegada, el cielo, porque Dios mismo te abrirá la puerta.

Rodé a sus plantas y exclamé: ¡Lo jurol, y añadí: ¡Como imaginar pudiste que este ser, que por ti tan solo existe pudiera abandonarte en lo futuro? entonces ella me besó; y su puro beso de luz, cuyo calor persiste en mi frente, cruzó por mi alma triste, como una estrella por el cielo oscuro. Es verdad-murmuró, no desconfío; mas para disipar todos mis miedos, jura también desventurado mio, que aunque el dolor tu espíritu taladre, cerraras con la punta de tus dedos, los pobrecitos ojos de tu madre...!

Me parece que aun su voz resuena. como murmurio de agua cristalina; como blando rumor de la marina onda que va a morir sobre la arena Fugaz la vibración de tanta pena cruzaba entonces por su faz divina, como suel cruzar la golondrina el azul de una atmósfera serena Porque al punto sus ojos-insondables pielagos de miríficas ternuras y sus marchitos labios adorables que solo saborearon amarguras, bulleron en sonrisas inefables, en sonrisas de santa: ¡Eran tan puras!

Pasa a la página 4a.

TOPICOS LUGAREÑOS

Ya se oyen rumores a cerca de los probables candidatos para autoridades locales al próxi mo año de 1934. Todo es justo, cuando las aspiraciones de los ciudadanos son excelentes y nobles; pues ojalá que este pueblo sufrido, explotado por

tantos hombres lagartos, sepan escoger entre sus hombres o hijos los más capacitados y dignos para que puedan llevar con mucho tino y limpieza las riendas administrativas de este municipio, que necesita hoy Pasa a la página 3a.

9

A Ultima hora

Camas matrimoniales muy elegantes y confor- tables, completas con un magnífico colchón	En oro
de 50 libras 40 y	55.00 clu.
Camas sencillas con un colchón de 40 libras	35.00 "
Camitas para jóvenes	35.00 "
Cunas para niños 10 y	20.00 ,,
Colchones para cama matrimonial	18.00 "
Colchones para cama sencilla	15.00 "
Sillitas de comedor para niños	5. 5 0 ,
Juegos para sala compuestos de 1 sofá, 4 sillo-	
nes, 1 mesita redonda de Viena	48.00 "
Frazaditas para bebes	1.00 ,,
Manguerras alambradas de 25 pies 7.00 de 50 pies	13.00 "
Y un precioso surtido de artículos propios para	
regalo de novios, cumpleaños, etc. etc,	
Lavabos con respaldo	22.00 "
Inodoros	35.00
Polvos COREGA para dentadura postiza	0.62 ,,

DR. FERDINAND GATTAN MEDICO Y CIRUJANO

DONDE V. M. RIVERA

ぷ**臶漭搟**ቕ海奔疫疾疫疾疫疾病**拇痒疾痒疾痒痒**፠

TRUJILLO, HONDURAS.

SUSCRIBASE a "Nuevos Horizontes", solo vale al mes 0.50 ctvos. plata. No suelto 12 ctvos.

V. M. RIVERA

Le ofrece a Ud.

Camas matrimoniales, tocadores y armarios elegantísimos para pagarlos en abonos mensuales

Aproveche esta oportunidad

Truille Handures C. A.

Trujino, nonce..... TRIBUNAL DE CENSURA CINE-MATOGRAFICA

Por acuerdo de la Gobernación Política, ha sido nombra-do el Tribunal de Censura Cinematográfica, de esta ciudad, integrada por los señores Dr. don Jesús Bendaña, P. M. don Saturnino Casco y Profesor don Carlos G. Escobar.

En años anteriores esta institución no ha llenado satisfactoriamente su cometido y se han dejado pasar por la pantalla, películas que lejos de moralizar, relajan la conciencia lo mismo de las personas adultas como de los pequeñuelos que por la naturaleza de su naciente espíritu, se les graban con más fuerza, esas aven turas de influencia perniciosa, que no es remoto los ileven al terreno de la práctica.

En cierta ocasión el Profesor Escobar, en el seno de la Sociedad Pedagogica, mocionó pa ra que se clausurara aquí en Trujillo esa clase de cine, para los niños, en vista de la creciente imoralidad que se apoderaba aun de los niños de escuela; la moción fué acogida se elevo con aquella finalidad, una solicitud a la Gobernación; pero desgraciadamente, tuvo resultados parciales y el cine siguió en su obra de relajamiento.

TRASLADO

En la semana pasada se traslado a Sabá, el propietario del Restaurante Colón, don Ramón Cálix y familia. Todavía tiene trastos en venta a precios sumamente baratos en este puerto.

AVISO AL PUBLICO:

3 Hago saber a quien interese, que desde esta fecha, me dedicaré a dar clase de PINTURA y a refaccionar SOM-BREROS de Señora a un precio módico y a satisfación de la clientela.

PAULINA DE CASCO.

Trujillo, 6 de Septiembre de 1933.

[©]୧୯ ବର ୭ର ୭ର୧୧୧ ବର ୭୫[,] ବର ୭୪ ବର ବର ବର ୧୯ ବର ବର୍ଷ

TOPICOS LUGA. ..

Viene de la página 2a.

más que nunca, de hombres honrados y bien intencionados para poder encauzar sus fondos por las vías legales y de progreso, y no entre dos o tres logreros que jamás han deseado algo bueno para este pintoresco puerto, que es cien veces digno de mejor suerte. Pues se dice por ahí, que uno de esos candidatos probablemente será el distinguido caballero Prof. don Carlos G. Escobar; no hay duda que hombres de la talla moral del Profesor Escobar, rec tos de criterios y ecuánimes en todo sentido, es una promesa positiva para Trujillo y para sus rentas, y el Partido Nacional encuentra en su seno al hombre limpio, de méritos relevados para contrarestar cualquiera envestida para aquellos que siempre nos han querido dorar la pildora.

PIO ORTIZ DE GARZON Trujillo, 9 Septiembre 1933.

Sociedad Pedagógica

En esta cabecera, ha quedado debidamente organizadas la Sociedad Pedagógica bajo la Presidencia del Profesor don Carlos G. Escobar, a quien, la Dirección Departamental de Instrucción Primaria ha delegado amplias facultades, en este aspecto de sus atribuciones. Se designó un importante tema para la primera conferencia doctrinal bajo el mote siguiente: Los de-rechos del niño.

Los demás miembros de la Directiva son los siguientes:

Vicepresidente, Prof. Lorenzo F. Mena; Vocal 19, Profesora Juana D. Ruiz; Vocal 29, Dolores Lozano; Secretario 19, Prof. Trinidad Hinestroza; Secretario 29, Profesora Blanca Rosa Martínez; Tesorera, Profesora Claudina Aguilar.

Viajeras

Por la vía marítima, salió el 2 del corriente, de esta ciudad, la Srta. Isabel Stephen, con el objeto de hacer una jira por los puertos de Ceiba, Tela y Utila, acompañándola su apreciable amiga la Srta. Elsa Mar tínez. Para ambas deseámosles muchas felicidades en su travesía.

Renacimiento

El último canje que hemos recibido es la Revista Renacimiento, publicación ampliamen te conocida en el país, que inconvenientes de peso la hicieron paralizarse por algún tiempo.

El Director de tan prestigiada publicación, es el destacado periodista centroamericano Sr.

Mario Rivas.

La Revista es una verdadera joya literaria, que honra las letras hispanas: pulcramente presentado, profusión de fotograbados, nítido papel, fina im presión, y en cuanto a lectura es una verdadera golosina men tal como diría Amado Nervo.

Deseamos larga vida a "Renacimiento" para orgullo de la literatura hondureña y felicitamos al Sr. don Mario Rivas por sus esfuerzos de cultura.

Cine Realto

Con mucho entusiasmo ha empezado la temporada de cine que inició el domingo Ppdo. Mr. Williams.

Las cintas que exiben no sen de lo mejor; y declaramos que no se puede exijir más, porque dada la situación económica, dificilmente podría sostener un teatro moderno. Lo que si estimamos mal, es que en tan reducido local se permita entrar a más personas de las que cómoda e higienicamente pueden estar, ya que así se aumenta el peligro del contagio de enfermedades.

Allí el Agente Sanitario.

Los copanecos se organizan en la capital con el objeto de velar por los intereses de aquel Depto.

Tegucigalpa, 6 Sepbre.- Nue vos Horizontes.-Anoche nos reunimos todos los copanecos residentes en esta capital con el objeto de organisarnos y constituirnos en una agrupación que velara por los intereses de aquel Depmto. occiduntal. Oportunamente me daré gusto de comunicarles su programa de acción. Fraternalmente.

Manuel J. Fajardo F.

LA MISCELANEA

Pulpería de Comestibles y Novedades Debe Ud. visitarla antes de hacer sus compras!

Papel sin raya para cartas	L 0.75
A gua de Florida	0.56
B rillantina perfumada	0.50
L uz, jabón suave y oloroso	0.50
O at-Meal, National y 3 Minutos	0.75
J aleas "Morton" en latas	1.00
O stiones frescos en latas	0.50
S obres blancos para cartas	0.25
E scobas hondureñas de 4 hilos	1.20
A. ceites, castor, comer y almendras	0.25
Collares para perros	1.00
U nguento de Doan	1.00
Espejos, con marco de lata	0.50
Vicks Vaporub	0.75
A lgodón en cajitas de una onza	0.25
S hinola en todo color	0.25
and the same of th	

Encontrará también y en todo número Rollos de Películas "KODAK"

Calle de la Esperanza. Trujillo, Honduras, C. A.

FRANCISCO NAVARRO IRIAS

PERITO MERCANTIL Y CONTADOR PUBLICO

Ofrece sus servicios como Tenedor de Libros y Profesor de Contabilidad a domicilio.

Trujillo, Honduras, C. A

ALTAS TERNURAS

Viene de la página 2a.

Desde aquel día refrené la amarga obsesión de morir; y con paciencia, madre, por ti, llevé la existencia, callamente, la penosa carga. ¡Hoy, que el recuerdo de tu amor embarga mi corazón, resurge tu precencia de mártir, en la sonmbra y la inclemencia de esta noche tan lujubre y tan larga! Oígote alzar tus fervorosas preces y por poner a mis temores traba, ocultarme tu angustia; cuantas veces, por no hacerme sufrir! tarde lo entiendocontuviste la toz que te mataba. pues, sin saberlo yo... te ibas muriendo!

Aun te miro—con el alma loca por el pesar tendida sobre el suelo; de tus pupilas empañado el cielo, sangre manando la entre—abierta hoca, ime parece que aun mi mano toca tu frente blanca y fria como el hielo, y que mi abrazo a ti con un anhelo furioso, como el naufrago a la roca! Beso otra vez tu voca inanimada. Como una flor de nieve empurpurada Como ma nor de meve empurpurada por la sangre que rápida corria..... Y oigo mi grito, el formidable grito, que voló de mi pecho al infinito; aquel grito de: Muerta!—Madre mia!

Terriblemente pălida, a tu lecho Terriblemente palida, a tu lecho te llevè.... y vi por la hemorragie rojos tus labios mustios; tus ojos abiertos grandes y ascuesos, fijos en el techo, te entrelace las manos sobre el pecho, y tus miembros aun tibios y flojos, palpé aturdido.... y ante tus despojos permaneci, de un halito en acecho, fué lentamente congelado el frio tus facciones augustas y serroras: tus facciones augustas y serenas; quedó tu cuerpo rigido yvaclo; porque bajo tu carne de azuoenas, nambién hayó, con el sangriento rio, hasta el azul del cauce de tas venas!

Al verte, madre entre los brazos preza de la Parca, ceñime a tus despojos, y con mis dedos te cerre los ojos,

Continuará.

El Sr Director de Policia desplega sus órdenes, para evitar la vagancia

Trujillo, 6 Septiembre 1933.

Sr. don Francisco H. Maradiaga, Director de "Nuevos Horizon-

Pte.

Muy Señor mío:

Para si lo tiene a bien publicarlo en su acreditado periódico trascríbole:

BANDO

El suscrito, Director de Policía Departamental, al público en general, hace saber: que en cumplimiento de los Artos. 28 Inc. 6, 9, Art. 30, 31 y 34 de la Ley de Policía, será perseguida la vagancia de toda persona en días y horas de trabajo; y también a los niños que, estando matriculados en alguna escuela dejaren de asistir a ella sin causa justificable.

También prevengo a los propietarios de cantinas y billares, la prohibición terminante de no admitir en sus salones a menores de edad.

La contra vención a éste mandato será castigada conforme la Ley de Policía vigen-

De Ud. atento y seguro servidor.

Nuestros buenos

deseos

dario Trujillano entre en el TORNEO CIVICO que determi-

nará la alternabilidad del per-sonal en la Municipalidad de

este término; la experiencia ha sido cara para nosotros en estos asuntos; y ojalá que el elec-

torado escogiera hombres de una personalidad definida, de

valor propio y hasta de indepen

Apenas faltan poco más de dos meses para que el vecin-

M. MATAMOROS, Director de Policía.



でいていないないないないないないないないないないないないないない

4000 4000

TO CONTRACT BOOK TO CONTRACT OF THE PARTY OF

ののいいことということ

dencia económica, como verbo y gracia Víctor M. Rivera. Velada Lirico-Lite raria

Con mucho entusias no han empezado los ensayos para la velada que dará el Colegio Espíritu del Siglo, en el aniversario del Gral. Morazán.

Sabemos que representarán la conocida obra LOS CONS-PIRADORES de nuestro laureado escritor Luis Andrés Zúniga.

Nosotros que somos amigos de todo lo que significa belleza y alegría espiritual, auguramos un sonoro triunfo a los entusiastas muchachos del colegio.

FALLECIO LA ESPOSA DEL PROFESOR MENA

El cinco del corriente, murió en este puerto, Doña Juana S. de Mena, esposa de nuestro buen amigo el Prof. Lorenzo F. Mena; enviámosle nuestro sentido pésame.

lares, donde V. M. RI-VERA.

SI QUIERE Ud. situar dinero en pequeñas cantidades en el interior del país, entiéndase con V. M. RIVERA.



HA LLEGADO nueva remesa de las famosas plumas de fuente PAR-KER a 6, 7, 8 y 10 dólares y también las máqui nas sin igual para oficinas UNDERWOOD, universalmente reconocidas como las soberanas de los escritorios, a 60 dó-